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СВЕТ МИРА 
     В стихе 14, без сомнения, содержится одно из самых удивительных и поразительных высказываний нашего 

Господа и Спасителя Иисуса Христа о христианине. Если вы проанализируете историческую обстановку и ту 

аудиторию, к которой обращался наш Господь с этими словами, вы сразу же поймете их уникальность. Данное 

утверждение имеет особое значение в плане понимания природы христианской жизни. Эти слова очень ярко 

характеризуют библейскую истину и показывают саму ее суть. «Вы — свет мира», — говорит наш Господь, 

глядя на этих простых и с точки зрения мира сего совершенно ничтожных людей. Это одно из тех 

утверждений, которые помогают нам осознать, как замечательно и славно быть христианином и не падать 

духом в самых критических обстоятельствах жизни. И, конечно же, как и все подобные высказывания и 

утверждения, оно является надежным и правдивым тестом проверки подлинности нашего христианского 

характера. Все подобные утверждения, описывающие характер христианина, имеют такую форму, и мы 

должны быть очень внимательными, чтобы понять их значение. Местоимение «вы» в данном контексте 

относится ко всем верующим в Иисуса Христа. Опасность заключается в том, что мы можем вкладывать в 

слова нашего Господа то значение, которого в нем нет. Это утверждение относится к нам, если мы 

действительно являемся христианами. Следовательно, оно требует с нашей стороны самого пристального 

внимания. В первую очередь мы должны рассмотреть его в общем, а уже потом извлечь из него конкретные 

выводы. 

Давайте для начала рассмотрим негативный аспект, выраженный в этом высказывании Христа. Он как бы 

говорит: «Вы, и только вы являетесь светом мира». Местоимение «вы» несет на себе главную смысловую 

нагрузку. Итак, можно без труда понять, что хотел сказать наш Господь. Во-первых, Он хотел показать, что 

мир сей пребывает в состоянии тьмы. Действительно, это одна из первых истин, открывающихся при чтении 

Евангелия. Вряд ли найдутся другие слова, которые бы так ярко подчеркивали контраст между христианским 

и мирским взглядами на жизнь. Мир любит хвалиться своей просвещенностью. Это один из самых сильных 

его «козырей» со времен Ренессанса XV — XVI столетий, когда у людей проснулась тяга к знаниям. Многими 

мыслителями этот период рассматривается как поворотный пункт в истории человечества, как великий 

водораздел, ознаменовавший переход к другому этапу развития цивилизации. Принято считать, что 

современная цивилизация уходит корнями именно в ту эпоху, когда возродилось стремление к знаниям и 

мудрости. Снова вошли в моду греческие классики. Их философские учения, особенно научные методы, вновь 

стали популярными и даже начали контролировать мировоззрение и образ жизни многих людей. 

Далее, как известно, подобное возрождение наблюдалось в XVIII веке и вошло в историю под названием 

«Просвещение». Каждый, кто серьезно интересуется историей христианской Церкви и христианской веры, не 

может не заметить того влияния, которое оно оказало на общественное сознание. В каком-то смысле именно 

тогда был подвергнут сомнению авторитет Библии, ибо философия и разум человека заняли место обвинителя 

божественного откровения, данного человеку. Такая тенденция имеет место и сегодня. Обратите внимание, все 

это происходит под вывеской «света», и люди, поддерживающие это движение, именуют его «Просвещением». 

Они заявляют, что только знания дают истинный свет, и, конечно же, во многих аспектах так оно и есть. Было 

бы глупо оспаривать это. Рост знаний в области природы физических заболеваний и методов их лечения 

действительно феноменален. Современные открытия пролили свет на понимание космоса и дали возможность 

по-новому взглянуть на многие области жизни. Вот почему люди обычно связывают просвещение с 

результатами развития науки и культуры. Однако, несмотря на все это, Библия утверждает: «Вы — свет мира». 

Вы, и только вы! 

Писания утверждают, что мир сей находится в кромешной тьме, и при первых же попытках его серьезного 

исследования данная истина открывается со всей очевидностью. Трагедия нашего времени заключается в том, 
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что мы сосредоточились исключительно на познавательном аспекте. Наши знания ограничиваются чисто 

научной информацией о жизни в ее биологическом, физическом смысле. Однако наши знания о том, что 

наполняет жизнь смыслом, что делает ее собственно жизнью, совсем не увеличились. Вот почему мир 

находится в таком затруднительном положении. Ибо, как это часто указывается, несмотря на все наши великие 

открытия и знания, мы так и не научились правильно ими распоряжаться. В этом и заключается суть проблемы 

атомной энергетики. В открытии атомной энергии нет ничего плохого. Трагедия заключается в том, что у нас 

нет достаточных знаний о самих себе, чтобы мы могли разумно распорядиться этой силой. 

Вот в чем трудность. Наши знания имеют чисто абстрактный и научный характер. Но если вернуться к 

великим, фундаментальным проблемам жизни, бытия и личности, то не станет ли очевидным, что утверждения 

нашего Господа по-прежнему верны, что сей мир по-прежнему пребывает в состоянии ужасной тьмы? 

Задумайтесь и примените это по отношению к своей личной жизни, к своему поведению и образу жизни. 

Множество людей, имеющих выдающиеся знания в различных областях науки, переживают трагедию в 

личной жизни. То же самое наблюдается и в области межличностных отношений. В то время как мир хвалится 

своим просвещением, научными достижениями и знаниями, отношения между людьми терпят крах. Это одна 

из самых актуальных и острых современных проблем. Вы только посмотрите, как мы преуспели в создании 

различных учреждений и организаций! Мы пришли к выводу, что должны научить людей тому, чему их никто 

и никогда не учил. Например, сегодня очень распространены брачные агентства, как будто без этих 

«экспертов» люди не смогут жениться или выйти замуж. Что же касается таких фундаментальных вопросов, 

как благочестивая жизнь, борьба со злом и грехом, достижение чистоты и святости, то мир сей пребывает в 

кромешной тьме! Если мы посмотрим на отношения между слоями общества, то увидим, что здесь полно 

неразрешимых социально-экономических проблем. Если взять еще более высокий уровень, то со всей 

очевидностью обнаружатся конфликты между народами и странами. Наше столетие, несмотря на все 

разговоры о просвещении и достижениях, доказывает, что мир пребывает в состоянии кромешной тьмы по 

отношению к этим жизненно важным и фундаментальным вопросам. 

Однако мы должны пойти еще дальше. Наш Господь, заявляя, что мир сей лежит во тьме, добавляет, что 

никто, кроме христиан, не может просветить его. Вот что показывает нашу настоящую роль. Самые великие 

мыслители и философы XX века совершенно запутались, и в качестве доказательства я мог бы привести 

множество цитат из их работ, независимо от того, как подходить к ним: с чисто научной или философской 

позиции. Эти авторы совершенно сбиты с толку и не в состоянии объяснить свое столетие. А причина в том, 

что они отдают предпочтение знаниям, считают, что именно знания более всего нужны людям. Они думают, 

что, если бы человек знал больше, он обязательно бы применил эти знания для решения своих проблем. Но 

этого не происходит. Человек имеет много знаний, но он не применяет их на благое дело, что и сбивает с толку 

«мыслителей». Они не понимают реальной проблемы человека. Они не в состоянии ответить на вопрос, кто 

виноват в сложившейся в мире ситуации, и еще менее они способны сказать нам, что мы должны делать. 

Я помню, как несколько лет тому назад я читал обзор книги одного известного в нашей стране философа, 

посвященной этим проблемам. Он выразился очень ясно: «Данная книга в смысле анализа очень хороша, но 

она не выходит за рамки чистого анализа, и, следовательно, мало чем может нам помочь. Мы можем 

анализировать все, но нам нужен ответ на следующие вопросы: в чем же главная причина всех наших бед? Что 

нам делать? Вот на эти-то вопросы мы и не находим ответов, хотя книга и называется „Состояние человека”». 

Это чистая правда. Вы можете обратиться к трудам самых великих философов и мыслителей, и вы снова 

увидите, что они не выходят за рамки анализа. Они очень искусно представляют нам проблему, показывая 

различные ее аспекты. Но если их спросить, кто же в этом виноват и что делать, они вам ничего не ответят. Им 

просто, нечего сказать. В мире сем нет света, кроме того, который несет христианская вера. И это не 

преувеличение. Я заявляю, что, если мы хотим быть реалистами, мы должны понять, что сказанное нашим 

Господом две тысячи лет тому назад, истинно не только по отношению к Его времени, но и по отношению к 

каждому последующему столетию. Не будем забывать, что Платон, Сократ, Аристотель и другие великие 

мыслители изложили свои учения за много столетий до того, как Иисус Христос произнес эти слова. Наш 

Господь сделал это заявление тогда, когда человеческая мысль и культура уже достигли своего расцвета. Он 

посмотрел на этих обычных, простых людей и сказал: «Вы, и только вы — свет мира». Это самый 

поразительный и восхитительный аргумент, и, повторяю, во многих отношениях я благодарен Богу за то, что я 
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проповедую Евангелие сегодня, а не сто лет тому назад. Если бы я сделал это утверждение лет сто тому назад, 

многие бы люди засмеялись, но сегодня им уже не до смеха. Сейчас сама история все более и более доказывает 

правоту и истинность Евангелия. Тьма века сего еще никогда не была такой зловещей, как сегодня, и именно 

сегодня это утверждение Иисуса Христа актуально, как никогда. Вот что значит негативный аспект этого 

утверждения. 

А теперь давайте перейдем к позитивному. Христос употребляет местоимение «вы». Другими словами, Он 

утверждает, что обычный христианин, несмотря на то, что он, скорее всего, никогда не изучал философию, 

знает и понимает о жизни больше, чем самый выдающийся ученый, не являющийся христианином. Это одна 

из самых великих истин Нового Завета. Апостол Павел, обращаясь к коринфянам, выражает ее таким образом: 

«...когда мир своею мудростью не познал Бога... то благоугодно было Богу юродством проповеди спасти 

верующих». То, что миру сему кажется смешным, и является мудростью Божьей. Вот с каким парадоксом мы 

сталкиваемся. Последствия этого парадокса очевидны. Из него вытекает, что мы должны делать нечто 

позитивное. Это второе утверждение, сделанное нашим Господом относительно того, что должен делать 

христианин в мире сем. Рисуя в блаженствах общий портрет христианина, Он прежде всего говорит: «Вы — 

соль земли». Теперь же Он добавляет: «Вы (и только вы) — свет мира». Не будем забывать, что Он имеет в 

виду обычного, простого христианина. Это утверждение относится ко всем, кто является таковым. 

Сразу же возникает следующий вопрос: «Каким образом это касается нас?» И снова мы сталкиваемся с 

учением о природе христианина. Я считаю, что лучше всего это можно объяснить таким образом. Господь 

сказал: «Вы — свет мира», но Он сказал также: «...Я свет миру». Эти два утверждения должны всегда 

рассматриваться во взаимосвязи, потому что христианин является светом мира только в той мере, насколько 

он связан с источником этого Света. Наш Господь утверждал, что Он пришел для того, чтобы принести свет. 

Он обещает, что тот, кто последует за Ним, «не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни». Здесь же Он 

говорит: «Вы — свет мира». Отсюда вытекает, что Он, и только Он является источником света. Но Он не 

останавливается на этом, Он «делает» светом Своих последователей. Вы помните, как апостол Павел в 

Ефесянам 5 пишет: «Вы были некогда тьма, а теперь — свет в Господе...» Поэтому мы не только получили 

свет, но и сами стали им. Другими словами, здесь содержится удивительное учение о таинственном союзе 

между христианином и Христом. Принимая природу Господа, мы в определенном смысле становимся теми, 

кем является Он Сам. Важно, чтобы мы не упускали из виду эти два аспекта. Как верующие в Евангелие, мы 

получили свет, знания и мудрость. Более того, этот свет стал частью нас самих. Он так вошел в нашу жизнь, 

что мы сами стали излучать его. Следовательно, самым важным фактором являются близкие отношения со 

Христом. Христианин — это человек, который стал причастным к божественной природе. Свет, которым 

является Сам Христос, а в конце концов, и Сам Бог, отражается в христианине. «Бог есть свет, и нет в Нем 

никакой тьмы». «...Я свет миру». «Вы — свет мира». Для того, чтобы верно понять это, следует уяснить учение 

нашего Господа о Святом Духе, изложенное в Иоанна 14—16. Иисус как бы говорит: «Мы — Я и Мой Отец — 

сотворим Себе жилище в вас. Мы будем в вас, и вы будете в Нас». Бог, Который есть «Отец светов», 

пребывает в нас. Мы же пребываем в Нем. Вот что можно сказать о христианине. «Вы — свет мира». 

Интересно отметить, что, согласно учению нашего Господа, это есть второй важный показатель нашей 

принадлежности к христианству. Мы уже прочли характеристику христианина, описанную в блаженствах, и 

рассмотрели порядок, в котором стоят эти блаженства. Первое, что говорит о нас Господь: «Вы — соль 

земли», и только после этого Он утверждает: «Вы — свет мира». Почему Он поставил эти истины именно в 

таком порядке? Это очень интересный момент, имеющий практическое значение. Прежде всего христианин 

оказывает на мир самое общее воздействие. Но вот человек стал христианином. Он живет в обществе. Он 

ходит на работу или на учебу. Своим образом жизни, своим поведением он непроизвольно оказывает влияние 

на людей, о чем мы говорили ранее. И только с учетом этого можно рассматривать его как свет, как источник 

света. Другими словами, Писание всегда сначала указывает на то, кем он есть, и только потом говорит о том, 

что он делает. Как христианин, я сначала должен привлечь к себе внимание людей своим образом жизни, и 

только после этого я смогу оказать на них воздействие. Где бы я ни находился, эта моя «особенность» сразу же 

должна проявляться, и окружающие люди, глядя на меня, должны сказать: «Что-то в нем не то». Далее, 

наблюдая за моим поведением, они начнут задавать вопросы. И вот тут-то проливается «свет». Я получаю 



Нагорная Проповедь Том I 
 
 

4 
 

шанс говорить и учить. Мы же христиане, часто склонны делать все наоборот. Мы можем очень красноречиво 

говорить, но живем-то мы не всегда так, как подобает христианам. Нравится нам это или нет, но главным 

свидетелем нашей веры должна быть наша жизнь, и если наши уста говорят больше, чем она, то толку будет 

мало. Трагедия часто заключается в том, что люди, провозглашая Евангелие на словах, своим поведением и 

образом жизни отрицают его. В таких случаях мир не обращает внимания на наши слова. Давайте никогда не 

будем забывать этот порядок, установленный Самим Господом: сначала «соль земли», а затем уже «свет 

мира». Прежде чем мы сможем что-то сделать, мы должны стать кем-то. Эти два аспекта всегда идут рядом, 

и их порядок должен быть таким, каким его установил Сам Господь. 

     Не выпуская все вышесказанное из виду, давайте посмотрим на эту истину с практической точки зрения. 

Как на 

практике христианин может показать, что он есть «свет мира»? Но сначала давайте ответим на более простые 

вопросы: как свет воздействует на окружающих? Что он делает? Нет никакого сомнения в том, что свет 

прежде всего рассеивает тьму и показывает вещи такими, какие они есть на самом деле. Представьте себе 

комнату, в которой неожиданно включили свет. Или представьте машину с включенными фарами, 

движущуюся по темной загородной дороге. Как говорится в Писании: «Все же обнаруживаемое делается 

явным от света». В определенном смысле мы не можем узнать, что такое тьма до тех пор, пока не появится 

свет, и это фундаментальная истина. Подразумевая приход нашего Господа в мир сей, Матфей цитирует такие 

слова: «...народ, сидящий во тьме, увидел свет великий...» Пришествие Христа является настолько значимым 

событием, что это сравнение вполне оправдано. Первым результатом Его пришествия было то, что Он показал 

миру сему его тьму. То же самое делает любой святой человек. Различие лучше всего показать, используя 

прием противопоставления. Это делает Евангелие, и это делает каждый христианин. Как выразился апостол 

Павел, свет освещает «скрытое во мраке», а в другом послании он пишет: «...упивающиеся упиваются ночью». 

Все человечество делится на две категории — на «сынов света» и «сынов тьмы». Жизнь мира сего проходит во 

тьме. Неприглядные дела совершаются, как правило, под покровом темноты. Даже преступник стыдится 

совершать свои беззакония при свете дня. Почему? Потому что все его действия становятся явными для 

окружающих. 

Итак, христианин является «светом мира» именно в этом смысле. И это неизбежно. Просто тем самым он 

показывает людям иной образ жизни, раскрывая его характер и природу. В мире он сияет, как свет во тьме, и 

люди, видя этот свет, начинают задумываться, чувствовать себя неловко и стыдиться своего поведения. Чем 

благочестивее христианин, тем это очевиднее. Ему даже не нужно ничего говорить; будучи святым, он 

заставляет людей стыдиться того, что они делают, и в этом смысле он действует, как свет. Он подает всем 

пример, он показывает, что можно жить иначе. Таким образом он выставляет напоказ ошибки и заблуждения 

грешников. Все то, что мы говорили о христианине как о «соли земли», мы можем сказать о нем, как о «свете 

мира». Каждое настоящее пробуждение оказывало на людей подобное воздействие. Христиане, несмотря на 

свою небольшую численность, влияют на весь мир. Что бы люди ни говорили, христиане своим достойным 

образом жизни влияют на них. Даже в мире принято считать, что честность — лучшая политика. Даже самые 

большие лжецы в сердце своем любят истину; они вынуждены признавать, что правда есть правда. Долг 

христианина как источника света — высвечивать пороки мира. Они процветают во тьме и не могут устоять 

при свете. Это хорошо показано в Иоанна 3, где апостол пишет: «Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; 

но люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела их были злы...» Наш Господь имеет в виду то, 

что эти люди боятся света, так как знают, что при свете обнаружатся их дела, а они этого не хотят. 

Вот в чем, в конечном счете, заключался антагонизм между фарисеями, книжниками и нашим Господом, и 

Спасителем Иисусом Христом. Фарисеи и книжники были учителями закона Божьего, теологами, если хотите, 

профессионалами в области религии. Почему же они так ненавидели и преследовали Христа? Единственной 

причиной их ненависти была Его совершенная чистота и святость. Не словами, а этими Своими качествами Он 

обличал их, показывая, кем они являются на самом деле. Вот за это они Его и ненавидели. Поэтому они Его и 

преследовали и в конце концов распяли. Ведь Он был светом миру! Он раскрыл и выставил напоказ все их 

тайные дела. Итак, мы должны подражать Ему, оказывая своим образом жизни такое же воздействие на 

окружающих. 

А теперь сделаем еще один шаг и скажем, что свет не только открывает сокрытое во тьме, но и объясняет 



Нагорная Проповедь Том I 
 
 

5 
 

причину тьмы. Вот это и является самым практичным и важным аспектом для нас. Я уже говорил, что самые 

выдающиеся и великие мыслители мира сего совершенно сбиты с толку относительно того, что происходит в 

мире. Несколько лет тому назад я слышал по радио лекцию двух так называемых гуманистов — д-ра 

Джулиана Хаксли и профессора Гилберта Мюррея. Оба честно признались во время беседы, что они не в 

состоянии объяснить феномен жизни. Д-р Хаксли заявил, что он не видит в жизни никакого смысла и цели. 

Вселенная с его точки зрения возникла случайно. Профессор Гилберт Мюррей не смог объяснить, почему 

началась Вторая мировая война и почему Лига Наций не смогла ее предотвратить. Он не смог предложить 

никаких объяснений, почему культура, которой уже много веков, потерпела неудачу. 

Именно на это мы, как христиане, и должны пролить свет. Единственная причина всех наших бед, начиная 

от личных и заканчивая мировыми, заключается в отчуждении человека от Бога. Этот свет имеют только 

христиане, и только они могут дать его миру. Человек был так создан Богом, что он может жить истинной 

жизнью только при условии пребывания в истинных отношениях со своим Творцом. Он был так сотворен. Он 

был создан Богом и для Бога. Бог установил определенные законы природы, бытия и жизни человека, и, до тех 

пор, пока человек не начнет выполнять эти законы, он обречен жить во тьме. Вот в чем причина всех бед. 

Каждая проблема в современном мире связана с грехом, с эгоизмом, себялюбием. Только в них нужно искать 

причину всех ссор, конфликтов и недоразумений, всякой зависти, ненависти и зла. Итак, мы есть «свет мира» в 

практическом смысле этого слова. Только мы можем объяснить, почему состояние мира такое плачевное. 

Грехопадение — вот ответ на этот вопрос. Отсюда все и вытекает. Я хочу снова процитировать Иоанна 3:19: 

«Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; но люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела 

их были злы...» В этом, и только в этом состоит суд. Вот в чем заключается причина всех бед. Если свет 

пришел в мир в лице Иисуса Христа, то при чем здесь двадцатый век? Стих, который мы только что 

процитировали, дает нам ответ. Несмотря на все знания, накопленные за две тысячи лет, и «просвещение», 

которое с восемнадцатого века прочно вошло в жизнь людей, падший человек по-прежнему по своей природе 

более любит тьму, чем свет. Таким образом, он сознательно делает зло. Совесть обличает его, и все же он 

делает это. Он может сожалеть, но продолжает делать. Почему? Потому что он любит тьму. Беда человека 

заключается в его природе — в страстях и похотях, — а не в интеллекте. И сколько его ни учить, ни 

воспитывать, ничего не поможет, пока его природа будет оставаться падшей, греховной, подвластной страстям 

и похотям. Вот где корень проблем. 

Вот в чем состоит суд, и обличить в этом современный мир могут только христиане. Философия не только 

не открывает данную истину, но и сопротивляется ей изо всех сил. Грешному человеку очень не хочется 

слышать о том, что он, несмотря на все свои знания, по-прежнему является горсткой праха, как и все 

остальные грешники, что он находится во власти похотей и страстей. Но это правда. Как во времена нашего 

Господа Иисуса Христа многие философы кончали жизнь самоубийством, так происходит и в наши дни. 

Запутавшись, сбившись с пути, разочаровавшись, испробовав все психологические и другие методы лечения и 

не достигнув результата, человек отчаивается. Евангелие заставляет его увидеть себя таким, какой он есть на 

самом деле, и тем самым причиняет ему боль. Как говорил один поэт: «Все дело, милый Брут, не в звездах, а в 

нас самих». Люди более возлюбили тьму, нежели свет. Вот в чем дело, и только Евангелие провозглашает эту 

истину. Оно светит, подобно небесному светилу, и освещает всех людей, находящихся в этом темном, бедном 

и изнывающем мире. 

Но слава Богу за то, что на этом все не заканчивается. Свет не только освещает тьму, но и указывает выход 

из нее. Вот где каждый христианин должен проявить себя. Проблема человека — это проблема падшей, 

греховной и оскверненной природы. Неужели ее нельзя изменить? Мы уже применяли знания, образование, 

политику. Мы уже прибегали к помощи международных конференций. Испробовали все, но ничего не 

помогло. Так неужели нет никакой надежды? Есть! Есть вечная и непоколебимая надежда. «Должно вам 

родиться свыше». Человеку нужна новая природа, которая бы любила свет и ненавидела тьму в отличие от 

той, которая любит тьму и ненавидит свет. Человек нуждается в том, чтобы его «вырвали» из тьмы и вернули к 

Богу. Не достаточно просто сказать человеку об этом, потому что в таком случае мы его оставим в состоянии 

полного отчаяния. Он никогда не найдет сам дорогу к Богу, как бы он ни старался. Вот тут-то христианин и 

должен показать ему путь — простой и единственный. Этот путь — познание Иисуса Христа из Назарета. Он 

есть Сын Божий, и Он пришел с небес на землю, чтобы «взыскать и спасти погибшее». Он пришел осветить 
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тьму, рассеять ее и открыть путь к Богу, на небеса. Он не был виновен ни в чем. Он не был виновен в том 

страшном грехе, который вверг нас в эти ужасные беды. Он предлагает нам новую жизнь и новую природу. Он 

не просто дает нам новое понимание проблем. Он не просто дает нам прощение наших прошлых грехов. Он 

делает нас новыми людьми, имеющими новые желания, новые надежды и новое мировоззрение. Но прежде 

всего Он дает нам новую жизнь, жизнь, которая любит свет и ненавидит тьму. 

Мы, христиане, живем среди людей, которые пребывают во тьме. Никто, кроме нас, не может показать им 

свет. Только Евангелие, в которое мы верим и которое проповедуем, может осветить их жизнь. Они 

наблюдают за нами. Видят ли они в нас нечто уникальное? Является ли наша жизнь немым укором для них? 

Вызывает ли наш образ жизни у них такие вопросы: «Почему вы всегда такие миролюбивые? 

Как вам удается всегда быть уравновешенными? Как вы можете выдерживать такие испытания? 

Как вам удается оставаться в стороне от разных увеселений и развлечений? В чем заключается 

ваш секрет?» Если да, то, значит, мы можем сказать им эту замечательную, славную и, к 

великому сожалению, игнорируемую весть — «...Христос Иисус пришел в мир спасти 

грешников...» Он пришел дать им новую природу и новую жизнь, сделать их чадами Божьими. 

Только христиане являются светом мира. Так будем же жить, как чада света. 
 

ТАК ДА СВЕТИТ СВЕТ ВАШ... 
 

     В последних двух главах мы рассмотрели два утверждения, касающихся христианина, 
сделанных нашим Господом: христианин есть «соль земли» и христианин есть «свет мира». Но 
Он не ограничился только позитивными утверждениями. Для Него этот вопрос был настолько 
важным, что Он не мог не выразить его и в виде отрицаний, что свойственно Ему. Наш Господь 
стремился к тому, чтобы люди, к которым Он обращался, а также все христиане во все времена 
ясно понимали, что их сотворил Бог, и они должны соответствовать замыслу своего Творца. Эта 
мысль прослеживается во всем Писании. Особенно ярко она выражена в высказывании апостола 
Петра: «Но вы — род избранный, царственное священство, народ святой, люди, взятые в удел, 
дабы возвещать совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет» (1 Пет. 2:9). Эта 
мысль в каком-то смысле прослеживается в каждом новозаветном послании, что очередной раз 
доказывает безумие теории, согласно которой Нагорная проповедь касается только отдельных 
христиан, которые будут жить в грядущем веке, или диспенсации. Учение апостолов, как мы уже 
выяснили во введении к этой книге, является дальнейшей разработкой истин, изложенных в 
Нагорной проповеди. Их послания развивают темы, которые мы сейчас с вами рассматриваем. В 
Филиппийцам 2 апостол Павел называет христиан «светилами в мире», то есть источниками 
света, и по этой причине призывает их «содержать слово жизни». Он постоянно использует 
сравнение со светом и тьмой, чтобы показать, каковы функции христианина в мире. Наш 
Господь очень старался, чтобы мы верно поняли данную истину. Мы должны быть «солью 
земли». И не будем забывать, что «если соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она 
уже ни к чему не годна, как разве выбросить ее вон на попрание людям». Мы есть «свет мира». 
Да, но будем помнить, что «не может укрыться город, стоящий на верху горы. И, зажегши свечу, 
не ставят ее под сосудом, но на подсвечнике, и светит всем в доме». А далее мы имеем 
следующий вывод: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и 
прославляли Отца вашего Небесного». 

Наш Господь, подчеркивая это, хочет, чтобы мы отнеслись к данной истине со всей 
серьезностью. Недостаточно просто знать, что мы являемся солью земли и светом мира. Нам 
необходимо понять, что это должно стать для нас самым главным делом жизни, и мы сейчас 
рассмотрим почему. Пожалуй, лучше всего это сделать в виде ряда утверждений или 
высказываний. 
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Первый вопрос, который мы рассмотрим, можно сформулировать таким образом: почему мы, 
как христиане, должны быть «солью» и «светом», и почему мы должны стремиться к этому? 
Лично мне кажется, что наш Господь, утверждая это, опирался на три аргумента. Первый из них 
заключается в следующем: мы должны быть таковыми по определению. Его сравнения 
прекрасно передают эту мысль. Главная функция соли — предохранять продукты от порчи и 
придавать им вкус. Главное свойство соли — ее «соленость». То же самое касается и света. 
Главная функция света — светить. Мы должны начать с этого и прийти к выводу, что данные 
истины очевидны и не нуждаются в доказательстве. Но не является ли это упреком для нас 
самих? Как быстро мы забываем о своем назначении — быть «солью» и «светом»! Я думаю, что, 
по мере нашего дальнейшего исследования, мы согласимся с тем, что об этом необходимо 
постоянно помнить. Светильник, как выразился наш Господь, взывая к нашему здравому 
смыслу, зажигается для того, чтобы освещать помещение. Другой цели у него просто не 
существует. Его главная задача — рассеивать и распространять свет на определенной 
территории. Следовательно, это и есть наше первое утверждение. Мы должны понять, кем по 
определению является христианин, и тогда станет ясно, почему наш Господь прибегнул к таким 
определениям. Итак, с самого начала, характеризуя христианина, мы ни в коем случае не 
должны упускать из виду данные сравнения. Христианин — это «свет» и «соль». Вот главные 
его свойства. 

Но давайте перейдем к следующему аргументу, который, на мой взгляд, заключается в 
следующем: наша позиция покажется не только противоречивой, но и смешной, если мы не 
будем действовать таким образом. Мы должны быть подобны «городу, стоящему на верху 
горы», а такой город «не может укрыться». Другими словами, если мы являемся истинными 
христианами, мы не можем этого скрыть. Иначе говоря, контраст между нами и неверующими 
людьми настолько велик, что он очевиден для всех. Но наш Господь не ограничивается только 
этим. Он идет еще дальше. Он предлагает такую иллюстрацию: человек зажигает светильник и... 
ставит его под сосуд вместо того, чтобы поставить на самое видное место. В прошлом многие 
толкователи упорно старались выяснить, как выглядит этот «сосуд», и иногда приходили к 
странным выводам. Для меня самое главное то, что этот предмет закрывает свет, и не имеет 
значения, как он выглядит. Главное, он мешает свету сиять. Наш Господь имеет в виду то, что 
глупо и нелепо закрывать свет. Главная цель светильника — светить. И если человек зажигает 
свет, а потом закрывает источник света, то для всех очевидно, что этот человек поступает 
совершенно безрассудно. Да, но наш Господь счел нужным сказать об этом. Значит, имеется 
опасность того, что христианин может повести себя таким странным и противоречивым образом. 
Иисус как бы говорит: «Я сделал вас светом. Вы — город, стоящий на верху горы и видимый 
издалека. Неужели вы будете это умышленно скрывать? Если да, то это, по меньшей мере, 
смешно и глупо». 

Но давайте теперь перейдем к последнему аргументу. Поступать таким образом, согласно 
словам Иисуса Христа, — значит не приносить никакой пользы людям. Это очень важно, и нет 
сомнения, что Он использует данные сравнения для того, чтобы подчеркнуть Свою мысль. Соль, 
лишенная своих свойств, совершенно бесполезна. Я уже отмечал в самом начале, что главное 
свойство соли — ее соленость. И когда соль теряет ее, она становится никому не нужной. Но 
этот закон не является универсальным. Возьмите, например, цветы. Когда они живы, они 
прекрасны и издают чудесный аромат. Но и умирая, они не становятся совершенно 
бесполезными. Сухие цветы можно использовать в качестве удобрения. Итак, по отношению ко 
многим другим предметам это правило не действует. Когда утрачивается основное свойство 
какого-либо предмета или материала, вовсе не обязательно, что он оказывается совершенно 
бесполезным. Можно использовать второстепенные и побочные его свойства. А вот в случае с 
солью все обстоит иначе: как только она теряет свою соленость, она становится совершенно 
бесполезной. «Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она уже ни к чему не 
годна, как разве выбросить ее вон на попрание людям». Трудно даже представить себе, где ее 
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можно применить! Ее даже нельзя использовать как удобрение — она причинит вред растениям. 
«Несоленая» соль не имеет никакой ценности и применения. Единственное, что с ней можно 
сделать, — выбросить вон. Если ее главное свойство теряется, она становится бесполезной. То 
же самое касается и света. Свет освещает темноту. Это его главное и единственное свойство. 
Другими словами, прекращая светить, источник света становится бесполезным. 

Вот таким, согласно данному аргументу нашего Господа, должен быть христианин. С точки 
зрения библейской логики, не может быть ничего более бесполезного в творении Божьем, чем 
формальный христианин. Под этим я подразумеваю человека, который называется 
христианином, но по своим качествам им не является. Апостол Павел пишет о таких людях: 
«...имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся». Они кажутся христианами, но таковыми 
не являются. Они выдают себя за христиан, но не живут по- христиански. Они — соль, которая 
не имеет вкуса, свет, который не светит. Это трудно себе представить. Возможно, нам поможет 
иллюстрация свечи, стоящей под сосудом. Если такой эксперимент проделать на практике, то все 
станет ясно. Формальный христианин — это человек, который знает о христианстве достаточно, 
чтобы дискредитировать его перед миром, но недостаточно для того, чтобы оказывать на мир 
позитивное влияние. Он не идет в ногу с миром и не боится его, потому что знает истину о нем. 
Он не доверяет мирским людям и пытается держаться от них подальше, и они это знают. С 
другой стороны, он не имеет близкого общения и с настоящими христианами. Его 
«христианского» запала достаточно для того, чтобы он смог отказаться от мира, но недостаточно 
для того, чтобы он стал по-настоящему счастливым, чтобы обрел мир, радость и жизнь с 
избытком. Я думаю, что такие «христиане» больше всех людей достойны сожаления. Наш 
Господь говорит, что они ни на что не годны. Они не живут, как мирские люди, но и не живут, 
как настоящие христиане. Они, образно говоря, — ни рыба, ни мясо. И в результате они 
отвергаются миром, но не принадлежат к Церкви. Они отказываются от мира, но и не вливаются 
в Церковь. Они чувствуют это, как, впрочем, и все, с кем они общаются. Они всегда и для всех 
чужие. Они одиноки. В каком-то смысле они более одиноки, чем неверующие люди, которые 
живут по-мирски, но, по крайней мере, имеют свою компанию. 

Итак, формальные христиане являются самыми жалкими и самыми несчастными людьми в 
мире, и наш Господь в этом стихе предупреждает нас об опасности такого состояния. В Матфея 
25 Он высказывается еще более категорично, говоря об участи таких людей. Они, подобно соли, 
потерявшей свои свойства, «извергаются вон». Настанет момент, когда они, к своему 
изумлению, обнаружат, что оказались «выброшенными и попранными». Это множество раз 
подтверждалось историей. Некоторые церкви, потеряв свою силу и перестав светить во тьме, 
просто-напросто уничтожались. К примеру, такая участь постигла церковь в Северной Африке, 
которая когда-то была очень сильной христианской общиной, давшей миру многих великих 
святых, включая Августина Блаженного. Но, потеряв свою силу и перестав излучать свет, она 
была буквально попрана людьми и прекратила свое существование. Такое случалось и с другими 
церквами. Пусть же Бог даст нам благодать, чтобы мы всерьез восприняли это предостережение. 
Формальное исповедание христианства в конечном итоге всегда приводит к таким последствиям. 

Может быть, мы обобщим это таким образом. Настоящий христианин не может спрятаться, 
он не может остаться незамеченным. Человек, который действительно живет по-христиански, 
всегда на виду. Он действует как соль, он возвышается, как город на вершине горы, и светит, как 
свеча на подсвечнике. Мы можем добавить следующее. Истинный христианин и не пытается 
скрыть свой свет. Он понимает, что глупо называть себя христианином и при этом скрывать свои 
убеждения. Если человек действительно понимает, что значит быть христианином, что значит 
благодать Божья, что Бог его сделал таким для того, чтобы он воздействовал на окружающих, то 
он не сможет скрыть этого. Более того, у него даже и желания такого не будет. Он знает, что Бог 
поручил ему жить таким образом. 

Итак, наш Господь использовал эти сравнения и иллюстрации для того, чтобы мы усвоили 
простую истину: желание скрыть свою принадлежность к христианству выглядит не просто 
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смешным и нелогичным. Оно может привести, если мы будем в нем упорствовать, к 
окончательному отвержению. Позвольте мне выразить это таким образом. Если мы постоянно 
имеем в себе желание скрыть наше христианство — поставить свечу под сосуд, — то мы должны 
серьезно исследовать самих себя и убедиться в том, что наш «свет» на самом деле является 
светом. Соль и свет не могут не проявлять своих главных свойств. Это очевидный факт, поэтому, 
если у нас имеются такие тенденции, мы должны исследовать себя и определить причину такого 
нелогичного и противоречивого положения дел. Позвольте мне выразить это в самой простой 
форме. Когда у меня возникнет желание скрыть свои христианские убеждения с целью снискать 
чье-либо расположение или избежать неприятностей, мне необходимо задуматься над тем, что 
таким образом я могу уподобиться человеку, который, зажегши свечу, ставит ее под сосуд. В тот 
момент, когда я увижу это сходство, я пойму, что лукавое желание «прикрыться» сосудом 
исходит ни от кого иного, как от дьявола. Следовательно, я отвергну его и засияю еще ярче. 

Это первое. А теперь давайте перейдем ко второму, очень практичному утверждению. Как 
нам узнать, что мы на самом деле действуем как соль и свет? В каком-то смысле обе эти 
иллюстрации указывают на это, но вторая, возможно, более проста. Наш Господь говорит о том, 
что человек не может восстановить свойства соли, потерявшей свою силу. И снова толкователи 
очень поверхностно подходят к тексту. В своих комментариях они упоминают о 
путешественнике, который однажды на Востоке нашел соль, утратившую свою «соленость». Но 
как нелепо обращать внимание на слова, но упускать из виду саму доктрину! Нам незачем 
отправляться на Восток, чтобы найти какую-то несоленую соль. Цель нашего Господа в данном 
случае — показать всю абсурдность такого явления. 

Вторая иллюстрация является более конкретной. Для светильника необходимы только два 
элемента — масло и фитиль, — и эти два элемента всегда находятся вместе. Однако вы 
обнаружите, что одни люди говорят постоянно о «масле», а другие — о «фитиле». Но свет 
невозможно зажечь как без того, так и без другого. Они оба необходимы. Поэтому мы обратим 
наше внимание и на «масло», и на «фитиль». Притча о десяти девах также напоминает нам об 
этом. Масло является очень важным и незаменимым компонентом; без него невозможно 
поддерживать свет, и целью блаженств является, без сомнения, показать эту истину. Мы должны 
получить жизнь, божественную жизнь. Мы не можем быть «светом», не имея ее. Мы являемся 
«светом мира» только в той мере, в какой Он — истинный Свет — действует в нас и через нас. 
Следовательно, первое, что мы должны спросить у самих себя, заключается в следующем: 
получили ли мы божественную жизнь? Уверены ли мы, что в нас обитает Христос? Павел, 
молясь о ефесянах, хотел, чтобы Христос обитал в их сердцах верою, дабы они исполнились 
божественной полноты. Вся доктрина о Святом Духе основана на этом факте. Цель Святого Духа 
заключается не в том, чтобы раздавать определенные дары, такие, к примеру, как языки, о 
которых люди столько спорят, а в том, чтобы давать жизнь и благодать Божию, что является 
«путем еще превосходнейшим». Уверен ли я в том, что имею «масло» — жизнь, которую может 
мне дать только Святой Дух? 

Итак, наш первый вывод таков: мы должны постоянно к этому стремиться. Это значит, 
конечно же, что мы должны постоянно молиться. Христос говорит: «Придите ко мне...» Мы 
часто думаем об этом приглашении Господа как о чем-то, сказанном однажды, раз и навсегда. 
Он говорит: «„Придите ко Мне”, если вы хотите получить воду жизни. „Придите ко Мне”, если 
вы хотите получить хлеб жизни». Нам кажется, что если мы приходим ко Христу, то раз и 
навсегда получаем все это. Вовсе нет. Мы снова и снова должны возвращаться к Нему, чтобы 
«пополнять свои запасы». Мы должны жить в постоянном контакте с Ним. И лишь тогда, когда 
мы будем получать от Него жизнь, мы будем функционировать как соль и свет. 

Это, конечно же, не значит, что мы должны только постоянно молиться. Мы должны, как 
сказал наш Господь, «алкать и жаждать правды». Вы помните, мы истолковали эти слова как 
неутолимое желание. Мы насыщаемся, да, но нам нужно все больше и больше! Мы никогда не 
останавливаемся, мы никогда «не складываем весла», мы никогда не говорим: «Хватит! 



Нагорная Проповедь Том I 
 
 

10 
 

Достаточно». Нет и нет! Мы продолжаем «алкать и жаждать». Мы всегда осознаем нашу 
потребность в Нем как в источнике нашей жизни. Поэтому мы постоянно читаем Слово Божие, 
где речь идет о Нем и о той жизни, которую Он предлагает. Очень важно постоянно пополнять 
масло в своих светильниках. Почитайте биографии людей, которые светили людям, подобно 
свечам, стоящим на подсвечниках. Они никогда не говорили: «Когда-то я пришел ко Христу и 
раз и навсегда получил то, что мне нужно. Этого мне хватит теперь на всю жизнь». Вовсе нет. Из 
их жизнеописаний видно, что они тратили многие часы на молитву, изучение Писания и 
размышление над ним, так как считали эти занятия совершенно необходимыми для себя. Они 
никогда не прекращали «черпать масло» и получали все необходимое для «горения». 

Второй элемент — фитиль. Мы должны и на него обратить внимание. Для того чтобы 
светильник горел, недостаточно одного масла; для этого необходимо постоянно поправлять его 
фитиль. Это также сравнение нашего Господа. Многие из нас имеют дело только с 
электричеством. Но пожилые люди, наверное, помнят керосиновые лампы и знают, что фитиль 
выполняет очень важную функцию. Как только он начинает коптеть, лампа перестает давать 
свет. Поэтому фитиль нужно постоянно поправлять. Что это значит в христианской жизни? Это 
значит, что мы должны постоянно напоминать себе о блаженствах. Необходимо перечитывать их 
каждый день и всегда помнить, что христианин должен быть нищим духом, кротким, чистым 
сердцем, миролюбивым и так далее. Постоянное напоминание себе о том, кем мы стали по 
благодати Божьей и кем мы должны постоянно быть, и есть лучший способ поправлять свои 
фитили. Это, я повторяю, мы должны делать каждый день в первую очередь. Во всех своих делах 
и словах мы должны стремиться к тому идеалу, который описан в блаженствах. Будем же 
постоянно размышлять об этом. 

Но мы должны не только напоминать себе о блаженствах, но и жить в соответствии с ними. 
Что же это значит? Это значит, что мы должны избегать всего того, что противоречит 
христианскому характеру. Мы не должны сообразовываться с миром. Как печально наблюдать за 
христианами, которые из-за нежелания выделяться на общем фоне или из страха пострадать от 
гонений, пытаются сблизиться с миром. Но это противоречит их званию. Что общего между 
светом и тьмой? Можно быть либо светом, либо тьмой, третьего не дано. Вы — либо свет, либо 
тьма. Христианин же призван всегда светить. Мы должны не приспосабливаться к миру, а 
стараться быть как можно меньше похожими на него. 

С позитивной точки зрения это значит, что мы должны показывать свое отличие от мира, и 
есть масса способов — это делать. Я не собираюсь перечислять их все, но лишь скажу, что это, 
как минимум, предполагает отделение от мира. Мир все больше и больше становится грубым, 
примитивным, мерзким и озлобленным. Я думаю, что со мной все согласятся. По мере того, как 
влияние христиан в стране становится все более слабым, общество все более и более черствеет. 
Даже вежливость, элементарное приличие исчезают. Христианин не должен жить так. Мы 
склонны ограничиваться лишь заявлениями типа: «Я — христианин», или «Как хорошо быть 
верующим!» Но при этом мы можем быть такими же грубыми и несдержанными, как 
неверующие люди. Не будем забывать, что дела человека говорят о нем громче, чем его слова. 
Мы должны проявлять смирение, миролюбие и кротость во всех ситуациях, особенно тогда, 
когда мы замечаем недостойное поведение других людей. Я считаю, что сегодня христианин 
имеет гораздо больше возможностей для реализации своих христианских взглядов, чем, скажем, 
сто лет тому назад. Я думаю, что за нами сейчас наблюдают гораздо пристальнее, чем за 
христианами прошлого. Наблюдают, как мы реагируем на людей, на их слова и поступки. 
Спокойны ли мы или гневаемся и раздражаемся? Неверующие вспыхивают от гнева, а христиане 
не имеют на это права. Из блаженств мы узнаем, каким должен быть истинный христианин. Он 
должен реагировать иначе. И когда он сталкивается с событиями, происходящими в мире, — с 
войнами, военными слухами, эпидемиями, стихийными бедствиями и прочим, — он не паникует, 
не возмущается и не ропщет. Мир сей все это допускает, а христиане — нет. Они в корне иные. 

Последний принцип заключается в том, чтобы правильно выполнять данные требования. Мы 
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рассмотрели, что значит быть солью и светом, почему христианин должен выполнять эти 
функции, как этого достичь и как убедиться в том, что цель достигнута. Но это следует делать 
правильно. «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и 
прославляли Отца вашего Небесного». Здесь акцент делается на слове «так». Вы видите, что не 
следует выставлять себя напоказ. Конечно, на практике довольно трудно, выполняя функцию 
соли и света, не выставлять себя напоказ, не привлекать основное внимание к себе. Однако нам 
необходимо напоминать себе об этом. Мы должны жить так, чтобы люди видели наши добрые 
дела, но прославляли не нас, а нашего Небесного Отца. Как трудно занимать активную 
жизненную позицию христианина и одновременно оставаться в тени. Это условие трудно 
выполнять, даже слушая Евангелие, не говоря уже о его проповедовании. Проявляя 
христианский характер в повседневной жизни, верующий не должен привлекать внимание к 
своей личности. Наше «я» должно быть отодвинуто на задний план, а на передний план должны 
выйти такие качества, как нищета духом, кротость и милосердие. Другими словами, мы должны 
делать все во славу Божию. Наше «я» следует упразднить и отвергнуть ради Бога и Его славы. 

Из этого вытекает, что мы должны вести людей к прославлению Бога, Его одного, и вести 
себя так, чтобы они всецело отдали себя Ему. «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они 
видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного». Да, мы должны 
рассматривать их именно с такой перспективы. Итак, мы должны не только прославлять Отца 
Небесного, но и жить так, чтобы и другие люди, глядя на нас, прославляли Его. 

Из этого следует, что согласно своей христианской природе, мы должны волноваться и 
переживать за неверующих людей. Мы должны понимать, что они находятся во тьме, в 
состоянии осквернения. Другими словами, по мере приближения к нашему Господу, мы 
становимся все более подобны Ему. Он имеет великое сострадание к людям. Он рассматривает 
их как овец, оставшихся без Пастыря. Именно это великое сострадание к грешникам 
предопределяло Его поведение и всю Его жизнь. Он заботился не о Себе, а о других. Так следует 
жить и мыслить и нам с вами. Другими словами, эти три принципа должны стать 
определяющими в нашей христианской жизни, в нашем труде. Наше призвание — все делать 
ради Него и ради Его славы. Мы должны подводить людей к Нему для того, чтобы они 
прославляли Его. И главным нашим мотивом должна быть любовь и сострадание к людям. 

Вот каким образом поступать увещевает наш Господь. Мы должны жить так, как люди, 
получившие от Него божественную жизнь. Другого Он не приемлет. Он рисует нам прекрасную 
картину того, как можно в этом мире уподобляться Ему. Люди, которые однажды увидели Его, 
начинали задумываться о Боге. Вы обратили внимание, как часто, став свидетелями Его чудес, 
они воздавали Богу славу? «Ничего подобного ранее мы не видели», — говорили они и 
прославляли Отца. Другими словами, мы должны жить так, чтобы у людей, наблюдающих за 
нами, возникал вопрос: «Что это? Почему христиане так отличаются от всех нас? Почему они 
ведут себя так, живут так? В них есть нечто непостижимое для нас». И вот тут-то нужно 
подвести их к единственно верному объяснению, которое заключается в том, что мы есть народ 
Божий, чада Божии, «наследники Божии, сонаследники же Христу». Мы должны отражать 
Христа. Так как Он есть «свет миру», то и мы должны быть «светом мира». 


